

Dans la "préhistoire" de la révolution coloniale, le plus important événement est la première révolution chinoise, celle de l'année 1911. Cette année marque en réalité pour ce pays le début de convulsions qui ont connu parfois quelques accalmies, parfois des paroxysmes, mais qui n'ont en fait jamais cessé; qui devaient passer par la 2^e révolution chinoise (1925-1927) et la 3^e révolution chinoise, victorieuse en 1949. La révolution chinoise de 1911 elle-même avait été impulsée par la 1^{ère} révolution russe, celle de 1905.

Mais c'est seulement avec la première guerre mondiale, et surtout avec la Révolution d'Octobre 1917, que les luttes d'émancipation des peuples coloniaux commencent à prendre une certaine ampleur.

Aussi le problème de la lutte des peuples coloniaux, les problèmes de la révolution coloniale, ne se sont vraiment posés au mouvement ouvrier des métropoles, aux organisations socialistes que tardivement dans l'ère impérialiste. Nous disons: les problèmes de la révolution coloniale, et non la lutte des travailleurs européens contre les entreprises de brigandage impérialiste, contre les expéditions coloniales; le mouvement ouvrier socialiste avait des traditions de lutte dans ce domaine, avant 1914.

Mais la question de la révolution coloniale proprement dite n'a jamais été posée par les faits dans la 2^e Internationale au cours de sa période ascendante. Même le parti bolchevik n'avait, jusqu'à la Révolution d'Octobre, pas eu à traiter ce problème.

Toutefois, le caractère combiné de l'Empire tsariste - avec la présence de peuples allogènes opprimés par la bureaucratie grand russe - avait posé aux marxistes russes le problème de l'émancipation de ces peuples colonisés par le tsarisme, et les avait ainsi mis sur la voie de la résolution des problèmes de la révolution coloniale.

En effet, sur cette dernière question, ce sont aussi Lénine et Trotsky qui ont apporté les éléments fondamentaux pour élaborer la position marxiste révolutionnaire, celle que nous défendons actuellement.

a) Lénine a souligné l'importance extrême de la question de l'indépendance nationale des nations et des peuples opprimés, de cette revendication démocratique de ces peuples dans la lutte contre leurs oppresseurs impérialistes, qui sont en même temps les capitalistes exploités des prolétaires dans les métropoles.

b) Trotsky, par sa théorie de la révolution permanente, a exposé la dynamique de la révolution dans les pays économiquement arriérés dans l'ère impérialiste, les tâches qui se posent, les forces motrices et directrices de la révolution, les conséquences politiques de cette situation.

La 1^{ère} guerre mondiale et la Révolution d'Octobre donnèrent une impulsion à la révolution coloniale. Peu après le 2^e Congrès de l'Internationale Communiste se tint le Congrès de Bakou des peuples d'Orient (1920).

Au 2^e Congrès de l'Internationale Communiste furent adoptées des "thèses et additions sur les questions nationale et coloniale".

Nous les mentionnerons brièvement, parce qu'elles apportent les bases fondamentales sur lesquelles notre pensée sur ce point s'est développée, et aussi parce qu'elles donnent une idée du niveau qu'avait atteint le mouvement des peuples colonisés.

Les thèses du 2^e Congrès rappellent qu'il faut partir d'une notion claire des circonstances historiques et économiques, qu'il faut mettre à la